

ESTAFETA JACOBÉA

AÑO VI N° 40 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. 1 Julio 1996

SALUDA

De Portugal a Santiago

Nos corresponde, una vez más, abrir camino. El Camino de Portugal de gran tradición había caído en desuso y hora es de que sea una vía principal de peregrinación a Santiago. En los cincuenta y cinco socios que van a realizar la marcha a pie desde Oporto a Santiago está presente toda la Asociación; todos tenemos el corazón itinerante en las tierras hermanas de la antigua Lusitania, del 16 al 31 de julio.

Quiero destacar la labor de quienes en la Comisión organizadora han preparado la marcha: José Luis Gironés, Juan Faro, Pedro González, Ernesto Rodríguez, Angel Panizo, Alfredo Armendáriz y un poco más lejos, Juan Manuel López Chaus y Celestino Lores, entre muchas otras personas. Gracias a los amigos de Portugal: a D.ª M.ª Graça de Beço Sanches da Gama, al padre Arlindo de Oporto, a la residencia Santa Zita de Lisboa. Gracias al Monasterio de Poyo, a Tuy, a Redondela, a estos pueblos como Barcelos o Valença que nos han abierto sus casas.

A Portugal vamos con ganas. Hay mucho que aprender en esta nación hermana. Lisboa y lo que significa en la proyección ibérica al Nuevo Mundo; Fátima con la Virgen en espera de hijos suplicantes; Coimbra como foco de saber en humanismo y ciencias. Vamos a tierra de peregrinos en la que Santa Isabel de Portugal fue a Santiago; la gran reina pacificadora hija de los reyes de Aragón es un modelo. Es una tierra de religiosidad profunda y sencilla, expresiva y contagiosa. Vamos a aprender y a peregrinar. A rezar y a disfrutar. A consolidar una ruta para que en el futuro sea muy frecuentada. Es nuestra misión.

Sabemos de los muchos itinerarios que tiene el Camino en Portugal. Lógicamente, no podemos recorrerlos todos, ni siquiera podemos hacer entero el de Lisboa. No importa. Del 18 al 31 de julio la hermandad hispano-portuguesa a través de Navarra y Galicia va a ser una realidad. Queremos dar a esta peregrinación el exacto significado: Europa requiere del concurso de nuestras dos naciones y en otro orden, del Camino de Santiago como parte sustancial de su ser.

¡Qué bonito el peregrinaje en Portugal! Cuando atravesemos los puentes -símbolos elocuentes de nuestro andar- sobre el Tejo, o el Douro y ya en la frontera, sobre el Minho, diremos, ¡son nuestros Tajo, Duero y Miño, que llevan las aguas de Aragón, Castilla, Extremadura y Galicia! Son nuestros -portugueses y españoles- los mismos anhelos, las mismas ilusiones porque el agua clara de la fe y de la cultura lava cuanto hay que lavar, refresca nuestra vieja historia, nuestra sed de permanencia. Portugal y España, unidos ante el azul del océano de la infinitud, con los ojos puestos en Santiago.

Preparemos bien el viaje. De la organización sabemos ya por nuestras experiencias anteriores. Han sido ejemplares. Os felicito por ello. Pero hay una disposición interior que es preciso cultivar: la humildad para estar abiertos a emociones y experiencias; la generosidad para dejarse ayudar y estar pendientes de lo que salga; la grandeza de ánimo para acometer esta marcha que promete ser histórica. Amigos y peregrinos convocados por la Asociación, os encomendamos a lo alto, mientras, os tendremos muy presentes, aquí punto de partida y lugar de nuestros esfuerzos.

Jesús Tanco Lerga

PASO A PASO

El 25 de julio. Fiesta más que nunca

No somos de armar revoluciones. Nuestra Revolución es más profunda y eficaz que esas revolucioncillas de algaradas, barricadas e incidentes programados a distancia que deshonran nuestras más vivas instituciones y calles vitales. No somos alborotadores, ni faltones, ni farrucos. Pero tenemos razón. Hay que reivindicar el carácter festivo y nacional, de la fecha del 25 de julio. Con formas y estilo, pero es preciso conseguirlo.

Este año por decreto foral del presidente del Gobierno de Navarra, habrá que trabajar el día del patrono. Ofrezcamos en nuestra tierra, como una cura de humildad más, esta humillación a que se nos somete. Trabajemos si no podemos dejar de hacerlo, pero celebremos en nuestro interior, donde no caben imposiciones ni violencia, la fiesta del santo patrono. Del apóstol mártir, a cuyo santuario dirigimos nuestras miradas y nuestros pasos. Cumplamos con el precepto de ir a misa, celebremos con buena mesa y el disfrute de aficiones personales o familiares como en las festividades solemos hacer. Tengamos la alegría de las fiestas. Y al día siguiente, a trabajar para que en 1997 en toda España se celebre como se debe esta festividad.

Pasan los peregrinos. Hemos tenido estos dos últimos meses una gran cantidad y calidad de ellos. Nuestros albergues están abiertos para darles digno alojamiento. También lo están para quienes deseen albergar o colaborar en esta tarea. Es un derecho y un deber que todos tenemos.

El camino va adelante y se vislumbra ya el horizonte de 1999, próximo Año Santo. Esperamos que las expectativas se cumplan y podamos tener un año lleno de frutos. Con la mirada en el futuro y el presente bien cogido, os desea un buen verano,

Jesús M.ª Ujué

SUMARIO

Saluda	1
Paso a paso	1
Convocatorias	2
Correspondencia	2
Nuevos socios	2
Vida de la Asociación	3
Colaboración	4

CONVOCATORIAS

Día 12 de julio. Viernes, 20 horas. Albergue supletorio y provisional de Errotazar. Encuentro social.

Aquellos socios y amigos que permanezcan en Pamplona durante las fiestas pueden acudir a este encuentro veraniego. Será motivo para despedir a los envidiados peregrinos a Portugal, para preparar la fiesta de Santiago y cambiar impresiones sobre la temporada de albergues.

Día 25 de julio, Santiago apóstol

- Celebración especial en la marcha a Portugal.

- Celebración en los Arcos. Además de los actos religiosos, habrá una comida de hermandad entre los componentes de la Delegación de la Asociación en Los Arcos.

- En Pamplona, como es costumbre, Santa Misa en la iglesia de los Padres Dominicos (plaza de Santiago), a las 12,30 horas.

Habrà también un aperitivo.

Día 23-26 de julio. Semana Medieval en Estella

El día 22 de julio comienza la XXIII edición de la Semana Medieval con la participación de abundantes especialistas. Nuestros socios y amigos que lo deseen pueden inscribirse o asistir a esta interesante actividad que dura hasta el 26 de julio y que cuenta además de las sesiones científicas, con actividades complementarias.

Día 24 de agosto. Sábado. Festividad de San Bartolomé

La Asociación participará en los actos de este día en Rocaforte. A las 11 nos concentraremos junto al Santuario. A las 11,30, Santa Misa celebrada por el padre Lete, franciscano. A continuación, sigue la romería de Rocaforte que celebra sus fiestas en honor del apóstol y hay costillada popular junto a la fuente del Santo.

La tradición asigna la fundación de San Bartolomé de Rocaforte al viaje a Santiago de San Francisco de Asís (1213-1214) y la fuente tiene una bonita leyenda sobre la actuación del pobrecillo de Asís.

Estafeta Jacobea publicará en el próximo número extraordinario un artículo del P. Lucas Ariceta sobre la peregrinación de San Francisco.

Congreso sobre las Rutas Atlánticas

En La Coruña del 12 al 15 de septiembre se celebrará un congreso sobre las Rutas Atlánticas, es decir, relacionadas con las vías marítimas de la peregrinación jacobea.

IV Congreso Internacional de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago

La Federación de Asociaciones nos comunica la celebración en Carrión de los Condes del Congreso que organiza, junto a la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Palencia, del 19 al 22 de septiembre de 1996.

Entre las sesiones destacan las que abordan: «el trabajo de los hospitaleros voluntarios»; «Los peregrinos... ¿una especie a extinguir?»; «Peregrino... ¿A dónde vuelves?»; «Experiencias de peregrinos actuales»; «Relatos de peregrinos a través de la bibliografía».

Deseamos mucho éxito a la Federación Española de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago en la realización de su Congreso.

IV Congreso Cultura Europea

Se celebrará en Pamplona del 23 al 26 de octubre de 1996. Organiza el Centro de Documentación Europea. Universidad de Navarra. La Asociación estará presente en una Mesa Redonda y colaborará en la realización del mismo.

ESTAFETA JACOBEA DEP. Legal NA 369/1991

ESTAFETA JACOBEA

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: junta directiva de la Asociación
Redacción y Administración
Ansoleaga, 2

Dirección Postal: Apartado de Correos 4020
31080 PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

N.º 40, julio 1996

CORRESPONDENCIA

Nimega, 9 de junio 1996

Muy apreciados amigos:

La razón de esta carta-reflexión es un caso que me ha ocurrido ya dos veces en el Camino. Hace dos años en el refugio de Rabanal del Camino y hace dos semanas en el refugio de Castrogeriz. En las dos ocasiones tiene que ver con personas no-españolas llevando el refugio.

Por esta razón me pregunto si estas personas son suficientemente capacitadas para que todos los peregrinos, extranjeros y españoles, se sientan bien acogidos e informados. Tengo la impresión que especialmente los españoles no recibimos el trato adecuado.

Hablando con algunos peregrinos españoles noté el descontento sobre los citados refugios, en estos momentos llevados respectivamente por belgas y holandeses.

Residiendo en Holanda desde hace muchos años conozco perfectamente lengua, cultura y vida diaria en los Países Bajos. Por esta razón sé que muchos holandeses se creen «muy internacionales» porque hablan diversos idiomas. Es verdad, pero en la realidad les falta casi siempre un conocimiento profundo de lengua, cultura y vida diaria españolas. Con el resultado lamentable que cada vez hay más españoles, por lo menos los españoles con quien he tenido contacto, que se sienten excluidos. Como yo, incluso hablando holandés/inglés.

Esta situación me parece absurda. No olvidemos que este tramo del Camino de Santiago está en territorio español. Por lo que es más lógico que sean personas españolas, que lleven todos los refugios. Porque solamente los españoles pueden transmitir la gran riqueza cultural y, que es quizás más importante, social de cada región española que el Camino cruza.

Por eso quiero defender que se mantenga el carácter español del Camino en territorio español, como por ejemplo el Camino en territorio francés debe tener un carácter francés.

No hagamos que el Camino se transforme en una especie de «costa» cultural o sea un lugar de vacaciones sin carácter propio.

Os saludo cordialmente.

Joan Garrit - Holanda

Desde París

Merci de votre carte de Santiago et de la note publie dans votre bulletin sur la disparition de notre président Malgré notre tristesse, l'association continue ses activités, comme il le sonbraitait.

J'espère que nous pourrons vous accueillir à l'Université d'automne, fui septembre, dans le pays de Renè de La Coste. Messelière.

D'ici là,

Meilleur souvenir jacquaire

Jeannine Waccollier

Secretaria de la Asociación de París

NUEVOS SOCIOS

Bienvenidos a nuestra asociación:

		N.º Socio
Hernández García, Manuela	31008 Pamplona	616
Olaitz Setién, Pepi	20009 San Sebastián	617
García Basterra, Julián	31011 Pamplona	618
Gómez Almoyna, Luis	31003 Pamplona	619
Miranda, José Javier	31007 Pamplona	620
Díez Dueñas, Jesús	31001 Pamplona	621
Villar Piqueras, Luis	31016 Mendillorri	622
Basauri Gorosabel, Ana	31007 Pamplona	623
Fontaneda Santamaría, Carmen	Vitoria	624
Zabalza Goikoetxeandia, Ana Isabel	31007 Pamplona	625
Gil Azuara, M.ª Angeles	31500 Tudela	626
Godoy Corrales, Ana	31520 Cascante	627
Frías Vizcarra, Carmen	31006 Pamplona	628

Bienvenidos a la Asociación que se ve animada por la incorporación de nuevos amigos.

Marchas

Ha terminado en la parroquia de Santiago de San Sebastián la temporada de marchas. Ha sido estupendo el resultado de las marchas dominicales. Son un soporte fundamental de la Asociación y su organización un poco nos corresponde a todos. La Comisión de marchas ha funcionado y merece nuestro reconocimiento en la persona de su responsable, Juan José Bernal. Todos los socios que deseen proponer marchas para el próximo curso, a partir de octubre, pueden ponerse en contacto con la Junta de Gobierno o la Comisión de marchas. También se pueden sugerir todo tipo de iniciativas o críticas ante esta interesante actividad.

Estudios y documentación

El Congreso General Jacobeo ha significado un importante impulso a nuestra actividad. Vamos a formar en el seno de la Asociación, por acuerdo de la Junta de Gobierno, una Comisión de Estudios y documentación que aborde lo relativo a Biblioteca, informes, investigación y divulgación de aspectos culturales, etc.

Javier Soria que ha tenido a su cargo la organización de actividades culturales será quien coordine esta comisión abierta a los socios que deseen colaborar. También se puede hacer llegar a la Junta de Gobierno, por escrito o verbalmente los deseos de pertenecer a esta comisión o colaborar en ella.

Albergues

Están funcionando con gran éxito. El albergue de San Cernin está cumpliendo muy bien su cometido. Hemos retomado esta actividad con gran ilusión. En Los Arcos están cubiertos todos los turnos de albergueros para la temporada y cuenta el albergue Isac Santiago con la animación de nuestros socios de la delegación que preside Gerardo Zúñiga.

Si algún socio o amigo quiere echar una mano en los albergues, en cualquiera de ellos, puede conectar con sus responsables o con la Junta de la Asociación.

Hay que destacar este año el hecho de que Charo Equiza y M.^a Eugenia Puyales vengán a colaborar a San Juan de Pied du Port, dentro de la estrecha colaboración que mantenemos con la Asociación de Pirineos Atlánticos.

Acto jacobeo en Zubiri

El día 7 de junio se inauguró la exposición fotográfica de la Asociación –todavía anda por el mundo– en la Casa de Cultura de Zubiri, cabecera del valle de Esteribar. Con ese motivo, el alcalde del valle y socio, D. Javier Borda nos convocó y fue ocasión para un mutuo encuentro de amistad y cooperación. El delegado de zona y alcalde de Larrasoña, D. Santiago Zubiri ofreció además de su experiencia sus ilusiones por mejorar el Camino.

Por su parte, el alcalde de Zubiri con gran sensibilidad hacia el Camino nos explicó el funcionamiento del albergue, las posibilidades que da la casa de Cultura y el Bar de la sociedad en ella instalada para mejor atención de los peregrinos.

Roncesvalles

Nombre mítico, de hondas raíces históricas y culturales, hito fundamental en el Camino, Santuario Mariano, lugar europeo donde los haya. ¡Cuántas cosas es Roncesvalles!

Este año hemos ido en el día de la fiesta del Corpus Christi peregrinando desde San Jean a Pied du Port, donde fuimos recibidos por Mme. Devril, por Jacques Royre, presidente de la Asociación de Amigos de los Pirineos Atlánticos, por Bertrand Saint Macarie y otros muchos amigos. La marcha fue fenomenal y la comida de hermandad en Garayoa fue también motivo de amigable relación. Después, a las seis de la tarde la solemne misa y la procesión del Corpus Christi por el exterior de la Colegiata fue emocionante. Los auroros de Santa M.^a La Real de Pamplona nos ofrecieron un repertorio de auroras, de melodías fuertes, varoniles no exentas de sentimiento.

Camino de la Costa

Hemos recorrido desde San Juan de Luz hasta San Sebastián el Camino de la Costa. El camino ha sido trazado en el lado francés por la Asociación de Pirineos Atlánticos que ha recorrido varias veces este itinerario; la última en julio de 1995. Lógicamente, la Asociación de Guipúzcoa se ha dedicado a patrocinar este itinerario que comienza en sus dominios en el puente de Santiago en Irún.

Los cien participantes elogiaron la labor de la Organización, en especial, José Luis Gironés, Juan Antonio Lecuona, Javier Aramburu, Fernando Andorio, etc. Jacques Royre, Alberto Chabagno, el secretario de Pirineos Atlánticos, nuestro amigo Jacques, y otros amigos de diferentes asociaciones que nos acompañaron. Gracias. Para M.^a Pepa Martínez Apesteguía y D. Pablo García Azpillaga nuestro deseo sincero de que sigan en la brecha, con el Camino y los jóvenes que atienden.

Santa M.^a de Eunate, cofradía reconstruida

Nos pasamos la vida reconstruyendo monumentos y vemos impasibles cómo instituciones o monumentos religiosos, de la religiosidad popular se han perdido o languidecen. Debemos revitalizarlos.

En el corazón de Valdizarbe, con nuestra ayuda y de los pueblos en lo que significa Santa M.^a de Eunate nos cabe el honor de haber colaborado con el grupo promotor de la Cofradía. En San Pedro de Auriz, el día de San Pedro, sellamos nuestra adhesión. Allí estuvieron D. Gervasio, el párroco de Muruzábal; D. Pedro Izu, párroco de Villamayor y natural de Muruzábal; D. Luis Oroz, rector del Seminario y copromotor; D. Pedro José Loitegui, vicario delegado en Estella y natural de Biurrun, Alberto Azparren, el secretario de la comisión promotora y un montón de amigos. Ahora toca revitalizar Eunate. Nos veremos en ello.

Ordenación sacerdotal de un peregrino

Dando gracias a Dios, que me ha concedido el don de la vocación sacerdotal; con gran gozo y alegría os comunico que el próximo domingo día 30 de Junio, a las cinco y media de la tarde, en la S.I. Catedral de Pamplona, será ordenado sacerdote al servicio de Dios y de la Iglesia, por D. Fernando Sebastián Aguilar, Arzobispo de Pamplona y Obispo de Tudela.

Presidiré mi Primera Eucaristía, el domingo 7 de Julio a las doce del mediodía en la Iglesia Parroquial de Santa María de la Asunción de Allo y el domingo 14 de Julio a las doce y media, en la Iglesia Parroquial San Juan Bautista de Mendavia, mi primer destino pastoral.

Os invito a uniros a mí y a mi familia y a acompañarnos con vuestra presencia y oración.

José Miguel Arellano Macua

Esta invitación recibimos. Enhorabuena, José Miguel. Enhorabuena, todos.

Murió el Dr. Wilhelmsem

El padre de nuestra amiga y asociada Alejandra, don Federico Wilhelmsem, murió el 21 de mayo. Con una gran trayectoria universitaria en Dallas y también en Navarra, su fallecimiento deja un hueco importante en la investigación y enseñanza de la Filosofía y en la difusión de la cultura española en América del Norte.

Un nuevo colega

Amigos de Irache es el nombre de la revista presentada en el monasterio el día 21 de junio por el presidente de la Asociación de amigos, nuestro Joaquín Ansorena. El n.º 1 del boletín tiene importantes colaboraciones y, cómo no, bonitas ilustraciones. Estafeta Jacobea felicita a *Amigos de Irache*, a su directora, colaboradores y amigos de la Asociación hermana.

EL GOZO DE PEREGRINAR (hace 60 años)

Caminando a Compostela

Estamos viviendo un año que tiene la condición espiritual de «santo», porque el día de Santiago, Patrón de España, se celebra en domingo. Cuantos cristianos lleguen durante su transcurso a postrarse ante la tumba del Apóstol, obtendrán indulgencia plenaria, es decir, quedarán lavados de toda huella de sus culpas. Tal privilegio, concedido por un pontífice de la Iglesia en la época medieval, es el que ha movido, desde entonces, a millares de cristianos, cada año jubilar, a ponerse en marcha desde el lugar donde viven y, caminando a lo largo de la ruta jacobea, llegar a la tumba del Apóstol, venerada en la capilla mayor de la basílica de Compostela.

Hasta que apareció el automóvil, los peregrinos hacían este camino a pie o a lomos de una cabalgadura, y hoy día, aunque no sea obligado ese sacrificio para ganar tal recompensa, son muchos los que desean recorrerlo paso a paso, para purificar su espíritu y vivir intensamente su condición de cristiano, cada día de penosa marcha y gozar con plenitud el momento de la llegada.

El hacer esta peregrinación a pie lleva consigo un gran sacrificio corporal y un largo período de tiempo, variable según el punto de partida y llegada con riesgos y aventuras, pero todo queda compensado con la alegría de llegar a postrarse ante los restos del Apóstol.

Con el deseo de animar a los lectores a ponerse en camino, me voy a permitir destacar las satisfacciones que les esperan y prevenirles de los temores y peligros que acaso puedan sobrevenirles en ruta tan larga.

Hace ya algunos añitos —15 de junio de 1926—, tres muchachos de menos de veinte años: Rafael Solana, mi entrañable hermano Alberto y yo, salíamos muy de mañana, desde Rosales, para tomar la carretera de La Coruña, cargados con sendas mochilas sobre los hombros y empuñando una larga y sonora vara de fresno, con el propósito de llegar a Santiago de Compostela, en veinte días de andadura y tres de descanso dominical, después de recorrer los 616 kilómetros que median hasta llegar al Pórtico de la Gloria. No vamos a relatar las aventuras de la marcha, ni describir los lugares recorridos. Ya lo hicimos en un librito titulado «Caminando a Compostela». Tan sólo mi propósito es resaltar las experiencias recogidas, para que puedan servir a quienes se decidan a emprender tan gozosa marcha peregrina.

La despedida del hogar es emotiva: Nunca se nos olvidará el beso tembloroso de la madre y la consigna paterna: «Podéis salir o no hacia Compostela, pero no volváis aquí sin haber llegado».

Cada cual sabrá lo que ha de meter en su mochila, pero, desde luego, no pueden faltar unas botas de lona con piso de cáñamo y otras de cuero para los días de

lluvia, y un par de mudas del vestuario, imprescindible. Pero sobre todo lo que ha de marcar el ritmo de la marcha será una vara de fresno alta, ligera y firme, para apoyarse y defenderse con ella y para escuchar su canto, en su roce con la tierra. Tampoco sobrarán un ligero sombrero de dril para protegerse del sol y de la lluvia, y no faltarán vendajes de hilo y rollos de esparadrapo, y también, aunque algo pesen, dos o tres libretos animosos para el espíritu.

Es indudable, para bien llegar, haber estudiado antes el recorrido, calculando las jornadas de 30 a 35 kilómetros y previniendo el lugar donde acostarse. Ahora se estila dormir sobre las eras o bajo la lona de una tienda de campaña. Nosotros preferimos buscar un lugar en las posadas y fondas, donde hacíamos noche para descansar mejor y tomar contacto con las gentes del lugar. Al entrar el día visitábamos al Señor en la parroquia y, bien desayunados, emprendíamos de nuevo la jornada, sin ánimo de batir un récord de velocidad o distancia, sino de disfrutar de todo cuanto el camino pudiera ofrecernos. Las tres primeras jornadas serán duras de cumplir y aparecerán rozaduras en los pies y el cansancio caerá sobre los hombros y embotará las piernas. No asustaros de esas pequeñas tropezadas; eso pasa pronto y la marcha se anima con una progresiva esperanza de llegar, aprovechando los atajos, refrescando el cuerpo, lavando la ropa en los riachuelos y apreciando los encantos de las puestas de sol, con alternativas de claros o nubosos horizontes.

Las previsiones meteorológicas variarán mucho según la época que se elija para la partida y el recorrido programado. Parece aconsejable, por gozar del mejor tiempo y aprovechar las vacaciones, comenzar a fines de junio, teniendo cuidado de que cuando el sol caiga perpendicular sobre la cabeza, al atravesar las llanuras centrales de nuestra Península, sentarse a la sombra de algún árbol amigo, para evitar una terrible insolación.

Sea cualquiera el lugar de partida de la peregrinación, es de advertir que la entrada en Galicia, por cualquiera de los puertos del complejo montañoso que le rodean, requiere un esfuerzo tan duro como delicioso para alcanzar la cima de la cordillera. Desde allí... ya es todo cuesta abajo.

No hay palabras para describir lo que es la llegada al «monte del Gozo», situado a 12 kilómetros de Compostela, coronado con una cruz, desde cuya cumbre los peregrinos pueden ver, por vez primera, la silueta de la ciudad santa. Allí se descansa a gusto, y se cogen ánimos para caminar de un tirón hasta trasponer la Puerta Santa. Sería tonta presunción creer haber batido un récord deportivo; es mucho más sublime disfrutar del gozo de llegar a Compostela y postrarse como un peregrino más ante la tumba del Apóstol.

Javier Martín Artajo
(YA, 16-V-1982)